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丰台区市场监管局成寿寺街道所

暖暖心心三三月月

3月7日，在“遇见丰台·众
汇京彩”发布会上，丰台区正
式发布《北京丽泽金融商务区
高质量发展建设三年行动方
案》（以下简称《方案》），从园
区功能定位、宜居宜业园区建
设、构建“全员招商”新格局等
方面，谋定了丽泽金融商务区
未来发展方向。
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□本报记者 余翠平

项目负责人无需编制项目
预算说明， 经费支出不区分直
接经费和间接经费、 实行 “负
面清单” 管理， 经费调整无需
备案……2021年10月， 北京在
全国率先实现了自然科学基金
全部项目实施 “包干制 ”， 科
研人员经费使用自主权得到再
次扩大， 两年来， 14家依托单
位纳入 “包干制 ” 试点单位 ，
试点项目1015项， 达到在研项
目数的25%。

“‘包干制’ 的充分放权，
科研人员可以自主决定经费使
用， 而且试点的单位和项目科
研人员从编制预算、 调整预算
的繁琐事务中彻底解放出来 ，
有效提高了科研效率， 激发了
更强的创新活力 。” 北京大学
第三医院教授卢剑是本市自然
基金项目 “包干制” 试点第一
批 “吃螃蟹的人” 之一， 他对

试点带来的 “减负松绑” 效果
有切身体会。

“医学领域研究以人为对
象 ， 但个体之间具有差异性 ，
这就需要根据研究进度不断调
整我们的研究方案。” 卢剑说，
按传统的项目管理要求， 科研
人员要在申请项目经费时， 将
未来4至5年的所有经费预算按
照科研业务费、 材料费等细目
分门别类编制。 但在实际研究
过程中， 研究方案调整会与经
费预算使用存在冲突。 “包干
制”打破了这一障碍，经费使用
更加灵活，科研人员也从各种
报 表 中 解 放 出 来 ， 将更多的
精力用于突破科技难关。

以购置科研设备为例 ，曾
经团队需要提交申请、审批、备
案， 一套流程走下来就要近一
个月。 “包干制”免去了这些烦
恼， 由试点单位履行主体责任

即可。“这充分尊重了科研规律，
提供了更宽松的环境，让我们能
真正按需求为导向，把经费花到
需要的地方。 ”卢剑说。

北京交通大学教授张淳杰
就是这一变化的受益者。 在一
个项目的推进过程中， 团队需
要购置设备， 得益于审批流程
的简化， 他们赶在设备价格上
涨前顺利购进。 设备及时到位，
也保证了科研进程的推进， 在
2022年欧洲计算机视觉会议举
办的一场比赛中， 张淳杰团队
以高出第二名33%性能的成绩
拔得头筹。

记者了解到， 为进一步深
化项目经费 “放管服 ” 改革 ，
减轻创新主体负担 ， 下一步 ，
北京市自然科学基金计划将对
“包干制” 项目管理工作进一步
优化， 加强服务指导， 做好政
策解读， 支撑全面推行。

为保障药品市场价格稳定，
严厉打击囤积居奇、 哄抬物价、
捆绑销售等违法行为 ， 维护消
费者合法权益和市场价格秩序，
丰台区市场监管局成寿寺街道
所对辖区零售药店药品 、 医疗
器械价格开展专项执法检查。

维护药品市场价格秩序 执
法人员通过到店查询过往销售
价格台账 ， 查看商品是否明码
标价等方式， 及时掌握口罩、消
毒液、医用酒精等医疗物资价格
动态 ，对止咳 、退热 、抗病毒 、治
感冒等药品进行价格监测，确保
辖区内不出现哄抬价格、囤积居
奇 、捆绑搭售 、不执行明码标价
制度等价格违法行为。

做好药店工作提示 执法人
员向药店工作人员宣传相关法

律知识， 要求药店负责人充分履
行社会责任 ， 拓宽药品来源渠
道， 加强价格自律， 全力保障防
控药品供应，实现诚信经营，从自
身做起维护药品市场经营秩序。

加强系统监管 执法人员对
药品和医疗器械的购进渠道及保
存条件是否符合要求、 执业药师
是否在职在岗、 处方药销售是否
严格执行处方药管理规定、 购销
记录是否真实完整进行全面检
查， 确保药店做好进货渠道、 储
存养护、 京药通小程序登记录入
情况等相关工作。

下一步， 丰台区市场监管局
成寿寺街道所将持续开展药店专
项执法检查， 做好医药用品物资
质量和价格行为监管， 确保重点
药品供应保障。 （徐晓颖）

□本报记者 孙艳

“1335战略” 明确未来
三年发展方向

丽泽金融商务区作为丰台
“两区” 建设的主阵地， 正在成
为高质量企业栖息和发展的沃
土。 据丽泽商务区工委书记、 管
委会主任李国龙介绍， 此次 《方
案》 的发布， 旨在推动丽泽金融
商务区和驻区企业高质量发展，
进一步明确商务区的发展战略和
产业布局。

记者注意到， 《方案》 包括

6大方面，43项重点行动， 明确了
丽 泽 金 融 商 务 区 未 来 三 年 的
“1335总体战略”：即围绕“助力北
京市打造具有全球影响力的金融
科技创新与服务中心”1大使命，
实现企业增量、产业增质、区域增
名“3个增长”和科技创新活跃、国
际专业论坛活跃、 商业娱乐活跃
“3个活跃”， 制定产业跨越式发
展、园区高质量建设、产业全局式
招商、跨园区牵手协作、体制机制
渐进式改革“5大策略”。

依据 《方案 》， 未来三年 ，
丽泽金融商务区将围绕 “金融+
科技” 两大主导产业， 锚定数字
金融、 普惠金融、 产业金融、 绿
色金融等方向， 形成细分产业赛
道， 将丽泽金融商务区建设成为
具有全球影响力的新兴金融商务
区、 支撑首都现代服务业发展的
重要功能区和现代化大都市高品
质建设的典范区域。

入驻企业逾千家 布局
“6552”产业细分赛道

根据 《方案》， 丽泽金融商

务区将着重布局 “6552” 产业细
分赛道， 即银行金融科技、 保险
金融科技、 资管金融科技等6条
新兴金融赛道， 人工智能、 大数
据等5条底层技术赛道， 管理咨
询、 审计会计等5条金融专业服
务赛道， 数字人民币、 通信服务
2条基础设施赛道。

据统计， 今年2月， 随着全
球跨境支付企业、 新加坡易付达
公司的入驻， 丽泽金融商务区的
优质企业已经突破1000家， 涵盖
央行数字货币研究所 、 银河证
券、 长城资产、 中华联合保险、
物流集团、 通用技术集团、 中广
电、 中国保险行业协会、 伦敦证
券交易所路孚特等一大批优秀的
金融、 科技、 专业服务领域头部
企业， 初步形成了金融、 科技为
主导的产业聚集区。

伴随着丽泽金融商务区的高
速发展和金融产业聚集效应， 特
别是今年丰台 “倍增计划追赶行
动 ” 和 “发展伙伴计划 ” 的提
出， 给企业在丰台发展带来了更
大信心。 中国通用技术集团副总
经理 、 党组成员周明春告诉记

者， 一个月前， 丰台区委主要领
导带队走访了通用技术集团， 双
方在多领域合作上达成了共识。
未来， 企业将与政府在推进丰台
医疗中心、 社区卫生服务中心建
设等方面合作发展， 更好地服务
区域城市更新和基础设施建设等
工作。

专业垂直财经媒体平台金融
界首席财务官朱颖则表示， 丽泽
金融商务区近年来的高速发展和
金融产业聚集效应是促使金融界
决定将总部迁入丽泽的重要因
素。 听说丽泽正在打造金融传媒
聚集地， 朱颖当场申请加入 “发
展伙伴计划”， 愿与其他金融传
媒一起， 共同讲好丽泽金融商务
区高质量发展的故事。

“两区”建设成绩亮眼 每
年培育引进外企50家以上

丽泽金融商务区的快速发展
是丰台 “两区” 建设开放成果的
缩影之一。

近年来， “丰九条” “独角
兽八条” “高新八条” “新开放

五条” ……聚焦重点发展方向 ，
丰台形成了高含金量的创新政策
体系， 不仅为区域高精尖产业发
展提供了新引擎， 还让丰台科技
创新和经济高质量发展提速增
质。

截至今年2月， 丰台 “两区”
建设招商引资项目611个。 其中，
2022 年 新 增 入 库 项 目 379 个 ；
2022年完成实际利用外资1.8亿美
元， 同比增长34%， 增速居城六
区第二 ； 完成出口额 371亿元 ，
同比增长8%， 出口额居全市第
五； 连续两年每年培育引进外资
企业50家以上。

丰台区商务局局长许渊源告
诉记者， 下一步， 丰台区将立足
区域功能定位和发展实际， 持续
深化 “全产业链开放、 全环节改
革”， 不断提升新兴金融、 科技
服务等重点领域开放能力， 进一
步激发丽泽金融商务区等重点园
区发展活力 ， 建立健全政策创
新、 招商引资、 服务管家等工作
机制， 在新时代首都发展的赛道
上跑出 “丰台速度、 丰台效率、
丰台质量”。

丰台区发布《丽泽金融商务区高质量发展建设三年行动方案》

“大妈， 易拉罐、 电路板
是可回收垃圾， 大棒骨不是厨
余垃圾， 是其他垃圾……” 为
提升社区居民积极践行垃圾分
类的绿色环保意识和能力水
平， 近日， 怀柔区杨宋镇在凤
翔社区福田小区开展了垃圾分
类趣味宣传活动。

在活动现场， 新时代文明
实践站志愿者、 镇环境办和社
区工作人员向在场居民详细讲
解了垃圾分类的重要意义， 科
普了垃圾分类的知识和技巧 ，

引导居民群众主动参与垃圾分
类 ， 树立 “绿色 、 低碳 、 环
保” 的理念。 随后， 举行的趣
味游戏吸引了众多居民的兴
趣。 大家认真地将模拟各种垃
圾的乒乓球投入到对应的垃圾
桶中， 力争在一分钟内既准又
快地分拣出尽量多的 “垃圾”。
每名居民投球结束后， 工作人
员统计分数， 并对分错的 “垃
圾” 逐一进行指正， 进一步提
升居民对垃圾分类知识的掌
握。 “这次活动让我们在趣味

游戏中提升了垃圾分类的技能，
还增进了邻里间的情谊， 非常
有意义。” 社区居民王女士说。

据介绍， 为鼓励广大居民
积极践行垃圾分类， 助力全国
文明城区创建， 杨宋镇制定了
《2023年杨宋镇垃圾分类工作宣
传方案》。 下一步， 将按照方案
安排， 持续开展垃圾分类 “五
进” 宣传活动， 通过丰富多彩
的趣味游戏、 入户辅导、 集中
培训等多种形式， 全力营造垃
圾分类文明新风尚。

□本报记者 崔欣

北京自然基金项目经费 “包干制” 试点显成效

充分放权为科研人员“减负松绑”

开展药品安全专项检查

健康义诊、 义务理发、 法律咨询、 文明行为宣传……近日， 东城
区朝阳门街道新时代文明实践所共建联席会成立大会召开， 20余支志
愿服务团队围绕敬老助老、 文化文明、 困难群体等方面开展暖心服
务， 打造特色志愿服务品牌。 本报记者 边磊 于佳 摄影报道

为区域高精尖产业发展提供新引擎

怀柔杨宋镇营造垃圾分类新风尚


